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Председатель Комиссии РГ ОЮЛ «АЭОК» по проблеме негативного воздействия 

вредных выбросов  
от работы КОС г.Астаны 

 
 
 

______________/Касымов Б. С./ 
  

 
Протокол № 6 от 05.07.2024 г 

Совещания специальной общественной Комиссии РГ ОЮЛ «АЭОК» 
по проблеме негативного воздействия вредных выбросов  

от работы КОС г.Астаны 
 

Присутствовали: 
 

№ ФИО Организация 

1 Галиева Т.М. Рук Сектора ВК и экологии ТОО «КурылысЭкспертПроект» 

2 Касымов Б.С.  Зам.председ. Правл. ОЮЛ «АЭОК». Председатель Комиссии 

3 Лакисов В.В. Зам.председ. Президиума РОЮЛ «Союз строителей 
Казахстана» 

4 Мизанбеков 
Д.А. 

Исп. директор ТОО «НТЦ Жана Су»  

5 Седых И.А. Житель мкр «Уркер» г.Астана 

6 Трушев Ж.А.  Житель мкр «Уркер» г.Астана 

 
 Повестка совещания: 
1. Обсуждение Плана мероприятий Комиссии по выявлению источников 
неприятных запахов от работы КОС Астаны;  
2. Прочие оргвопросы. 
 
Выступили: 
1. Касымов Б.С. – открыл заседание, предложил направить запрос Заказчику 
КОС-2, с просьбой предоставить официальные документы о переносе 
строительства КОС-2 на площадку, предназначенную для КОС-3. 
2. Мизанбеков Д.А. – поддержал данное предложение и предложил 
дополнительно запросить протокола общественных слушаний, на которых 
обсуждалось решение о переносе строительства КОС-2 на площадку КОС-3 с 
общественностью г.Астана.  
3. Трушев Ж.А. – поддержал данные предложения; 



4. Седых И.А. – поддержала данные предложения, а также отметила, как 
жительница мкр.Уркер, что на слуху были разговоры о каких-то совещаниях, но 
никаких документов пока не предоставлялось для ознакомления. 
5. Лакисов В.В. – поддержал данные предложения; 
6. Мизанбеков Д.А. – задал вопрос Седых И.А.: в прошлом году жителей мкр. 
Уркер кто-то приглашал на общественные слушания по вопросу переноса 
строительства КОС-2 на площадку КОС-3? И вообще есть какой-то механизм 
информирования жителей мкр. Уркер о планируемых общественных слушаниях? 

7. Седых И.А. – ответила, что у жителей мкр Уркер есть несколько общих 
ватсап-чатов, где жители пересылают друг другу различную информацию по разным 
проблемам мкр Уркер. Бывает что-то скидывают в общие чаты жителей мкр.Уркер 
информацию о том, что скоро будет совещание и буквально через час приезжают 
представители Акимата что-то обсуждать. Есть несколько активистов, которые 
участвуют в таких совещаниях, и как правило сообщают о результатах данных 
совещаний уже по факту. Отметила, что ни разу не видела, чтобы на весь мкр Уркер 
где-то заранее объявили о том, что запланированы общественные слушания. 
8. Мизанбеков Д.А. – предложил члену Комиссии Лакисову В.В., как жителю 
г.Астана, создать и вести от имени Комиссии отдельный информационный ватсап-
чат, где будут размещаться материалы и документы Комиссии, касающиеся только 
вопросов эксплуатации КОС-1 и строительства КОС-2, в том числе информация о 
запланированных общественных слушаниях. И включать в этот чат только жителей 
мкр Уркер, заинтересованных в получении информации о работе данной Комиссии. 
9. Седых И.А. – как жительница мкр Уркер поддержала данное предложение и 
выразила согласие распространить среди жителей мкр Уркер приглашение 
присоединится к данному ватсап-чату, для получения своевременной информации 
о работе Комиссии. Также выразила мнение, что информация о работе Комиссии 
будет интересна жителям мкр Уркер, так как многих беспокоит работа существующих 
КОС-1 и строительство КОС-2, которое может привести к усилению негативных 
запахов. Отметила, что в этом году дышать практически невозможно почти каждый 
вечер, и многие подозревают, что это выбросы от КОС-1 и от вывоза осадка. И если 
построят еще и КОС-2, то многих беспокоит, как вообще будет возможно жить в мкр 
Уркер. 
10. Лакисов В.В. – выразил согласие создать и вести от имени Комиссии 
отдельный информационный ватсап-чат для размещения материалов и документов 
Комиссии, касающиеся вопросов эксплуатации КОС-1 и строительства КОС-2. Также 
отметил, что периодически проезжает по дороге мимо КОС-1, где чувствуется 
неприятный запах и с этим надо что-то делать. 
11. Мизанбеков Д.А. – спросил Седых И.А.: насколько сильны были неприятные 
запахи по сравнению с прошлыми годами? В какое время суток обычно сильно 
пахнет, и на что похож этот запах? 

12. Седых И.А. – сообщила, что переехала в мкр Уркер в 2017 году. За все 
предыдущие годы выбросы были редкими и не столь существенными. В прошлом 
году раза два в неделю стояли невыносимые запахи, чем-то похожие на запахи 
скотомогильников. А в этом году почти через день такие запахи, когда дышать просто 
нечем. Жители уже фиксируют, откуда начинаются запахи. Например, в 
понедельник, за день до начала проведения ШОС, запахи начали идти со стороны 
КОС-1, так как ветер был с той стороны. Иногда наоборот, запахи идут со стороны 
объездной дороги. Недели две назад в течении часа нечем было дышать, даже 
невозможно было выйти на улицу. Такие запахи накатывают резко, и примерно в 
течении получаса дышать нечем. Потом запах также резко исчезает. Также 
сообщила, что в чатах жителей мкр Уркер отмечается отсутствие неприятных 
запахов в период проведения ШОС, со 2 по 4 июля. Все остальные дни, примерно 



после 20 ч вечера начинаются запахи. Днем практически никогда запахов нет. 
Некоторые жители писали, что отмечали запахи в 5 утра. Также отметила, что 
отмечается перемещение запаха волной по мкр Уркер. Например, если он заходит 
со стороны КОС-1, с 642 улицы, то постепенно перемещается в сторону п.Ильинка. 
Момент появления запаха очень резкий, почти одномоментный. Когда находишься 
на улице, такое ощущение, что мкр Уркер накрыли банкой и пустили газ. Потом запах 
перемещается по мкр Уркер и также резко пропадает. Если находишься дома, то 
приходится сразу закрывать окна. Запах сильный до рези в глазах, похож на запах 
тухлых яиц, скотомогильника. 
13. Мизанбеков Д.А. – предложил членам Комиссии, из числа жителей мкр Уркер, 
открыть еще один ватсап-чат, на котором вести дневник времени появления и 
исчезновения запахов, с фиксацией направления ветра в момент появления запаха. 
Данная информация может пригодится в будущем, для установления источника 
появления неприятных запахов, длительное время негативно воздействующих на 
здоровье жителей мкр Уркер. С указанием на карте мкр Уркер точек наблюдения. 
14. Седых И.А. – выразила согласие создать и вести такой дневник на отдельном 
ватсап-чате, а также подключить к этому других заинтересованных жителей мкр 
Уркер.  
15. Касымов Б.С. – поддержал данное предложение; 
16. Галиева Т.М. – сообщила, что по мнению сотрудников ГКП «Астана Су 
Арнасы» запахи могут идти от канализационной сети, которая возможно 
неправильно запроектирована. И некоторые участки возможно работают как 
метантенки, где идет сбраживание стоков с выделением неприятных запахов. 
Задала вопрос – кто-то знает об исследованиях экологов по этому вопросу в мкр 
Уркер? Также сообщила, что сейчас организована разработка ТЭО корректировки 
систем водоснабжения и водоотведения г.Астаны, где есть пункт - провести анализ 
выбросов в атмосферу от КОС-1, КНС и сливных пунктов. Отметила, что на одном 
из семинаров РАВВ (Российская ассоциация водоснабжения и водоотведения) была 
хорошая презентация о методах исследования выбросов негативных запахов от 
КОС, и соответственно о методах исключения этих запахов. При необходимости 
выразила готовность направить в Комиссию данную презентацию. 
17. Седых И.А. – сообщила, что жители мкр Уркер несколько раз обращались в 
департамент экологии по г.Астана, чтобы в вечернее время организовали дежурство 
сотрудников департамента, чтобы, когда начинаются выбросы, они могли 
зафиксировать их. И насколько известно, департамент ответил, что не может 
организовать вечерний мониторинг, так как в вечернее время сотрудники отдыхают, 
и поэтому вечером никто выезжать не будет. Иногда даже вызывали полицию и 
составляли протоколы. Но в результате опять рекомендовали обращаться в 
департамент экологии по г.Астана. Одно время многие стали звонить в Городской 
центр мониторинга и оперативного реагирования, на тел.109, так как нечем было 
дышать. Но потом там даже перестали принимать такие заявки. 
18. Мизанбеков Д.А. – напомнил, что на одном из ранее проведенных заседаний 
данной Комиссии действительно высказывалось мнение представителем ГКП 
«Астана Су Арнасы» о том, что возможно негативные запахи идут от неправильно 
спроектированной и построенной канализационной сети в мкр Уркер. Выразил лично 
мнение, что теоретически такое действительно может быть, когда в неправильно 
спроектированных и (или) построенных канализационных сетях и колодцах 
выпадает осадок и начинает сбраживаться (гнить) с выделением дурнопахнущих 
запахов. Особенно в период, когда количество стоков сильно увеличивается 
(например, в вечернее время, когда жители приходят с работы и начинают 
заниматься домашним хозяйством, в том числе принимать ванны, стирать, мыть 
посуда и т.п.) и скопившийся в сетях и колодцах запах выдавливается поступающим 



стоком через неплотности в люках канализационных колодцев. Однако в таком 
случае вряд ли запах будет резко, одномоментно появляться в очень сильной 
концентрации, так что аж режет глаза и также резко пропадать. В таких случаях запах 
скорее всего будет появляться вблизи канализационных колодцев и не будет иметь 
такой интенсивности, чтобы резало глаза и нечем было дышать по всему мкр Уркер. 
Но в любом случае, нужно проверить все возможные варианты источников 
неприятны запахов, среди которых могут быть: действующие КОС-1, неправильно 
спроектированная и построенная канализационная сеть мкр Уркер, негативные 
запахи от места, куда вывозят и складывают обезвоженный осадок с КОС-1, а также 
другие пока не установленные потенциальные источники запахов. Предложил 
установить в мкр Уркер независимые датчики мониторинга выбросов, которые будут 
круглосуточно фиксировать концентрацию определенных запахов с хранением 
данных в облачных сервисах, для возможности открытого онлан-доступа всех 
заинтересованных лиц к состоянию атмосферы в мкр Уркер, на основании 
объективных данных приборов мониторинга. Со своей стороны выразил готовность 
подобрать различные варианты таких приборов (производители, цена и т.д.) и 
вынести на одно из следующих заседаний Комиссии вопрос о выборе конкретных 
приборов для закупки от имени Комиссии за счет средств, собранных путем 
организации фандрайзинга со стороны жителей г.Астана  и других 
заинтересованных лиц, готовых внести финансовый вклад в решение проблемы 
воздействия негативных запахов на жителей мкр Уркер. Данные приборы могут и в 
дальнейшем, после решения проблемы и устранения источников запахов, работать 
в качестве независимого мониторинга состояния атмосферы в мкр Уркер. Также 
выразил мнение, что равнодушие сотрудников департамента экологии г.Астаны к 
мучениям десятков тысяч жителей мкр Уркер должно быть наказано, так как 
длительное влияние вредных выбросов оказываете неблагоприятное воздействие 
на здоровье жителей, в том числе на детей и людей пожилого возраста. И неприятие 
мер реагирования свидетельствует о халатности и несоответствии занимаемой 
должности со стороны сотрудников департаментов экологии и санитарных органов, 
которым государство платит зарплату для того, чтобы они защищали здоровье 
людей и окружающей среды. Также предложил организовать выездную Комиссию 
для посещения КОС-1, площадок хранения обезвоженного осадка, потенциальных 
мест на канализационной сети мкр Уркер, а также других мест,  откуда по мнению 
представителей ГКП «Астана Су Арнасы» могут исходит неприятные запахи, для 
визуального осмотра данных объектов, с фото и видеофиксацией работы 
потенциальных источников выбросов. На одном из предыдущих заседаний Комиссии 
представители ГКП «Астана Су Арнасы» выражали готовность предоставить 
возможность проведения такой выездной Комиссии на территории КОС-1, с 
пояснениями о работе очистного оборудования. 
19. Касымов Б.С. – поддержал данные предложения. Высказал предположение, 
что если запахи были практически каждый день, а в период проведения ШОС в 
течении трех дней запахов не было, то возможно кто-то знает истинные причины 
этих запахов, и имеет возможность контролировать их появление. 
20. Галиева Т.М. – написала в чат зум-конференции, что площадки 
депонирования осадка не могут источать зловоние, потому что там осадок уже 
биологически переработан и его пересыпают грунтом. А также выразила 
предположение, что возможно по какой-то причине на аварийные иловые карты 
изливают осадок из первичных отстойников. 
21. Мизанбеков Д.А. – прокомментировал, что в любом случае надо выехать на 
места и площадок депонирования и на КОС-1, с посещением аварийных иловых 
карт, чтобы члены Комиссии могли своими глазами, убедится, и зафиксировать на 
фото и видео, есть ли там потенциальные источники неприятных запахов или нет. 



Также выразил мнение, что даже если бы площадки депонирования осадков 
источали запахи, то выделение запахов было бы более-менее равномерно по 
времени, а не резкими выбросами в течении получаса. Такие выбросы больше 
похожи на результат какой-то технологической операции на КОС-1. Но тогда 
непонятно, почему иногда запах идет со стороны окружной дороги. В общем надо 
организовать выездную Комиссию и смотреть на местах предполагаемых 
источников запахов. Это нужно сделать в первую очередь для жителей мкр Уркер, 
чтобы они сами своими глазами могли убедится в том, где находятся источники 
запахов, а где их не может быть. 
22. Галиева Т.М. – отметила, что когда ТОО «Курылысэкспертпроект» 
разрабатывало проект второй очереди КОС-1, то изучали работу первой очереди, и 
там осадок из первичных отстойников просто выгружался на аварийные иловые 
карты, из-за того, что по каким-то причинам не работали метантенки. И в этот момент 
аж глаза резало от неприятного запаха. 
23. Трушев Ж.А. – задал вопрос: проводились ли проверки департаментом 
экологии г.Астана по заявлениям жителей мкр Уркер? 

24. Мизанбеков Д.А. – в рамках деятельности данной Комиссии по обращению 
инициативной группы жителей мкр Уркер в ОЮЛ «Ассоциацию экологических 
организаций Казахстана», таких проверок со стороны департамента экологии 
г.Астана не проводилось, так как пока не было такой инициативы со стороны членов 
Комиссии. Разъяснило, что согласно Регламенту работы данной Комиссии, если 
такая инициатива будет, то соответствующий запрос в департамент экологии о 
проведении проверки может быть утвержден на очередном заседании Комиссии и 
направлен в соответствующие органы. 
25. Трушев Ж.А. – предложил направить обращение в департамент экологии 
г.Астаны, чтобы инициировать соответствующую проверку КОС-1. Также выразил 
мнение, что если действовать, например через прокуратуру, то можно добиться того, 
чтобы члены данной Комиссии могли участвовать в проверке со стороны 
департамента экологии г.Астаны. Отметил, что на одном из предыдущих совещаний 
Комиссии сообщалось, что департамент экологии уже фиксировал превышения по 
выбросам и штрафовал водоканал. Поэтому выразил мнение, что надо обязательно 
подключать к работе по решению проблемы негативных запахов департамент 
экологии г.Астана. 
26. Лакисов В.В. – также предложил привлечь к работе в данной Комиссии 
депутата Маслихата г.Астаны от мкр Уркер. Выразил готовность подготовить 
соответствующее письменное приглашение и отвезти в приемную депутата. 
27. Касымов Б.С. – ответил, что депутата Маслихата г.Астана по данному округу, 
куда входит мкр Уркер, уже приглашали в Комиссию при ее создании, в том числе 
письменно, на эл.почту, в личку на фейсбук и насколько помнится на ватсап. Но не 
получили никакого ответа.  
28. Мизанбеков Д.А. – предложил еще раз направить повторное письменное 
приглашение войти в состав данной Комиссии. Попросить кого-нибудь из членов 
Комиссии из числа жителей мкр Уркер, которые являются избирателями данного 
депутата, отвезти приглашение в общественную приемную и сдать с входящим 
номером. 
29. Седых И.А. – сообщила, что примерно две недели назад была встреча в 
Акимате г. Астана, с участием жителей мкр Уркер, где поднимались вопросы по КОС. 
И там сказали, что будут изыскивать средства, чтобы установить какие-то датчики в 
мкр Уркер, как на Коктале, где уже стоят датчики и фиксируют нарушения. Протокола 
этого совещания пока нет, но если он появится, то будет направлен в Комиссию для 
сведения. Также написала в чат зум-конференции вопрос: можно ли дополнительно 
включить в состав данной Комиссии еще жителей мкр Уркер? 



30. Мизанбеков Д.А. – ответил, что Комиссия открытая и в нее может быть 
включено любое лицо, которое выразит желание участвовать в работе Комиссии на 
общественных началах, в соответствии с Положением и Регламентом. Также 
предложил направить в Акимат г.Астаны письмо с просьбой направлять 
информацию о планируемых общественных обсуждениях вопросов, связанных с 
очистными сооружениями КОС-1 и КОС-2 в данную Комиссию, для обеспечения 
своевременного информирования Комиссии, в том числе жителей мкр Уркер, 
которые входят в состав данной Комиссии.  
31. Касымов Б.С. – поддержал данное предложение и выразил готовность 
подготовить и направить в Акимат г.Астаны письмо с соответствующей просьбой 
информировать Комиссию о проведении общественных обсуждений вопросов, 
связанных с КОС-1 и КОС-2. Закрыл заседание. 
 

Решили: 
 
1. Направить от имени Комиссии запрос Заказчику КОС-2, с просьбой 
предоставить официальные документы о переносе строительства КОС-2 на 
площадку, предназначенную для КОС-3, в том числе протокола общественных 
слушаний с обсуждением решения о переносе с общественностью г.Астаны. 
2. Поручить Лакисову В.В. (по согласованию) создать и вести от имени Комиссии 
отдельный информационный ватсап-чат, для размещения материалов и документов 
Комиссии, касающиеся вопросов эксплуатации КОС-1 и строительства КОС-2. 
3. Поручить Седых И.А. (по согласованию) и другим членам Комиссии из числа 
жителей мкр.Уркер (по согласованию) распространить среди жителей мкр Уркер 
приглашение присоединится к данному ватсап-чату, для получения своевременной 
информации о работе Комиссии.  
4. Поручить Седых И.А. (по согласованию) создать и вести отдельный ватсап-
чат, в котором вести дневник, где отмечать время начала и окончания появления 
негативных запахов и направления ветра в этот момент. И включить в этот ватсап-
чат других членов Комиссии из числа жителей мкр Уркер (по согласованию), а также 
других заинтересованных жителей мкр Уркер (по согласованию). С указанием на 
карте мкр Уркер точек наблюдения. 
5. Поручить Мизанбекову Д.А. (по согласованию) сделать подборку различных 
альтернативных вариантов закупки оборудования для организации независимого 
мониторинга выбросов в атмосферу, и предоставить на заседание Комиссии для 
принятия решения о закупке и установке в мкр Уркер данного оборудования, за счет 
целевых средств, собранных путем организации фандрайзинга. 
6. По согласованию с ГКП «Астана Су Арнасы» организовать выездную 
Комиссию для посещения КОС-1, площадок хранения обезвоженного осадка, 
потенциальных мест на канализационной сети мкр Уркер, а также других мест, 
откуда по мнению представителей ГКП «Астана Су Арнасы» могут исходить 
неприятные запахи, для визуального осмотра данных объектов, с фото и 
видеофиксацией работы потенциальных источников выбросов. 
7. Поручить Трушеву Ж.А. (по согласованию) подготовить проект 
соответствующего Заявления от имени Комиссии в департамент экологии г.Астаны, 
о проведении проверки КОС-1 по инициативе жителей мкр Уркер, и вынести его на 
заочное голосование, для утверждения итогового варианта для отправки, с учетом 
мнения членов Комиссии.  
8. Поручить Лакисову В.В. (по согласованию) подготовить повторное 
письменное приглашение депутату Маслихата г.Астаны от мкр Уркер войти в состав 
данной Комиссии и отвезти его в общественную приемную депутата, вместе с кем-
то из членов Комиссии из числа жителей мкр Уркер (по согласованию) 



9. Поручить Касымову Б.С. (по согласованию) направить в Акимат г.Астаны 
письмо с просьбой направлять в данную Комиссию информацию о планируемых 
общественных обсуждениях вопросов, связанных с КОС-1 и КОС-2, для обеспечения 
своевременного информирования Комиссии, в том числе жителей мкр Уркер, 
которые входят в состав данной Комиссии.  
 


